



毎月十五日発行
発行所
宗像大社
社会
〒811-85 福岡県宗像郡玄海町
電話 0940-62-1311代
定価 一年送料共 1000円



今上陛下御在位

六十年の新春を祝して



宗像大社宮司 葦津嘉之

年頭の挨拶

昭和六十年、乙丑（きのとうし）

皇紀二千六百四十五年の新春を寿

ぎ、謹んで御皇室の弥栄と氏子崇
敬者各位の御繁榮を、心からお祈り
申し上げます。

明けましておめでとうござります。

昭和六十年乙丑（きのとうし）は、今上陛下が高御座（たかみくら）にお

つきました。われわれは六十

年が一巡しますと還暦といつて昔からお祝をして来ま

したが、元号が還暦を迎えた

と色々なことがあります。

明けましておめでとうござります。

昭和六十年乙丑（きのとうし）は、

本年昭和六十年乙丑（きのとうし）

のようし）は、今上陛下が

まだ陛下は還暦のお生れ

で、本年御元氣に八十才四

歳になられて、はや六十

年で、誠に慶賀にたえませ

ん。また陛下は還暦とい

つて昔からお祝をして来ま

したが、元号が還暦を迎えた

と色々なことがあります。

自分の身の安全のみをはか

れ重ねて心からお喜びを

申し上げます。

この六十年の昭和

和史を振りかえってみます

このほか、年間数十回に

もあれば、この六十年間

は、この六十年の

國の危急存亡の時、

この六十年の昭和

は、この六十年の昭和

二月十一日には
国旗を掲げ
建国記念日を
祝いましょう

のぼる大小の宮中の神事が
行なわれます。このようにいつも公務に
連いを私共は深く認識す
る必要があります。

國民が御親と仰ぐ我が皇室の
御聖断によ
り、いくさが終り、本年は
戦後四年という一つの節目
をむかえました。

全国各地を九年間、一千四
百十一ヶ所にわたり御巡幸
をたまわり、國民に温い励
ましのお言葉を戴きました。

戰後四年とい
う時代を、陛下は
焼土の中、陛下は
さしきのまつりが行われ、
その神事こそが我が國で最も重要なおまつりな
のであります。

宮中の故実、作法をし
た「禁神抄」(きんじ
う)には、
「およそ禁申(きんし
う)の天皇の作法、先ず神
事、のちに他事……」とあ
り、新嘗祭(にひなめざい)
の日(勤勞感謝の日)をはじめ宮
中の重要なおまつりは、陛
下ご自身が抱(は)うる神事などに神々が祀
り奉げられます。

昭和六十年

交通安全宗像大社の



御神徳をたたえ奉りて

1985

謹んで新年の御祝詞を申し上げます

福岡トヨタ自動車株式会社

取締役社長 金子 宜嗣

福岡市中央区渡辺通り4丁目9番25号 電話092-3331

福岡トヨペット株式会社

取締役社長 野村 恵之

福岡市博多区東光1丁目6番13号 電話092-1121

トヨタカローラ福岡株式会社

代表取締役社長 金子 宜嗣

福岡市中央区長浜2丁目1番5号 電話092-7111

愛される車をめざして

TOYOTA

福岡のトヨタグループ

トヨタカローラ博多株式会社

取締役社長 久恒 鑑造

福岡市博多区豊2丁目3番50号 電話092-2111

トヨタオート福岡株式会社

取締役社長 金野 宗次

福岡市博多区竹下2丁目2番31号 電話092-5511

トヨタオート北九州株式会社

取締役社長 ト部 典明

北九州市八幡西区皇后崎町14番6号 電話092-2111

トヨタビスタ福岡株式会社

取締役社長 喜多 村 穎勇

福岡市中央区薬院1丁目5番8号 電話092-6661

トヨタビスタ北九州株式会社

代表取締役社長 大石 武二

北九州市八幡東区桃園2丁目1番1号 電話092-7851

来る年 行く年 歳の暮から新春への社頭風景



空前の参拝者で賑う社頭

牛のように確実な歩みを

いよいよ昭和六十年代の幕開けである。例年になく好天に恵まれ、我が国の経済状況も回復のきざしを見せている中、当大社々頭もまた、頭の参拝者で大いに賑つた。

昭和五十九年の一年をしめくる除夜祭も滞りなく斎行され、迎春の準備もすべて整い、後は新年を迎えるだけとなつた。三十一日午後十一時頃には、年の初めを当大社で迎えようとする人々が続々と参集、祈願殿では車のライトが列をなしてつらなつた。

一月一日午前零時を期して、閉ざされていた神門が

開かれて、その運営は、参拝者が神前にさつとう、御山神と昭和六年の平穏と更なる飛躍の願いを込めて、打つ拍手も力強く参拝していた。これも古来より「道主貴」として、すべての道をお導きになる神様としての宗像大神の御神徳が全国の人々に崇敬されているからであろう。

祈願殿では、新たな気持で安全運転を誓い、一年間の交通安全を願う人々の祈願祭が、又儀式殿では、家内安全・商売繁昌・厄除けなどの祈願祭が次々と執り行われた。「一方車の守りや、縁起物などを授与する」授与所には、交通安全のお守り、破魔矢などを受ける老若男女の人々で賑いをみせた。

四日以降は、官公庁・各学校野球大会への出場が待される東海大学附属校の出場が多く、第五高等学校野球部も見えた。



同日午前十時から斎行される鎮火祭は、「ほしうめの祭」と呼ばれ、火結神の荒びを、水神は「ひさご」を、焰山神は「埴土」を以て鎮められたある延喜式祝詞にもとづいて斎行される神事である。

宗像市町村長を始め宗像警察署長、宗像地区消防団等、関係者一同参列の下斎行され、年間の防火を祈った。

毎年、十二月の十五日に当大社で斎行される古式祭は、田島区の氏子により奉仕される神事である。その年の新穀を神前に供え、神前でいたずら御座樂の中五穀豐穫を祝う祭りである。現在田島区は八地区に別れているが、この地区別に

当番地区が選ばれ、その地区の内の男子により御座が奉仕されるならわしてある。当番地区男子は祭典前夜より神社に寄泊し、精進潔斎の上、神前でいたずら御座料理を作るのである。

御座に女性は座るが給仕は

神座に捧げられる「ケバサモ」

と呼ばれる海草、九年母(サモ)と栗の箸が並べられ、

御座に女性は座るが給仕は

すべて男性が行う。御座は

一番座より五番座まであり、一座に五十名の人々が

参列した。

同日午前十時から斎行される鎮火祭は、「ほしうめの祭」と呼ばれ、火結神の荒

びを、水神は「ひさご」を

を、焰山神は「埴土」を

以て鎮められたある延喜式祝詞にもとづいて斎行され、年間の防火を祈った。

同日午前十時から斎行される鎮火祭は、「ほしうめの祭」と呼ばれ、火結神の荒

びを、水神は「ひさご」を

を、焰山神は「埴土」を</

